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2011年，周浩从北京大学退
学，选择去北京市工业技师学院
就读。经媒体报道后，这一选择
引发争议。

如今的他，对于这一人生转
向，究竟是否后悔？

在周浩看来，这只是更忠于
自己内心的选择。

从幼儿园起，他就喜欢拼玩
具，还自学篆刻。直到现在，一
有时间，他就扑在模型上埋头做
一天。偶尔发的朋友圈，晒的也
是花几年工夫做的模型。

2008年，周浩在高考中取得
660多分的佳绩。他本想去实践
课较多的北京航空航天大学，但
在大家建议下，为了“不浪费分

数”，最终报考北大生命科学学
院。

但其实，他对生命科学并无
兴趣。这段学习经历带给他的
更多是痛苦，甚至抑郁。之后，
周浩尝试了各种办法：旁听、休
学、南下打工，但都没能解决问
题。

几经辗转后，他决定退学，
学一门自己喜欢、也能养活自己
的手艺。

周浩说，虽然自己“弃北大
读技校”的做法有点“惊世骇
俗”，但社会上不喜欢自己的专
业、盲目报志愿的现象相当普
遍——太多孩子直到高三仍不
知道自己的兴趣所在，也不了

解大学各专业的情况与未来方
向。他很早就提出，应在中小
学教育中引入职业启蒙，让学
生对未来的职业发展有更清晰
的认知。

新职业教育法第十九条，
也已回应这一诉求。“鼓励和
支持普通中小学、普通高等
学校，根据实际需要增加职业
教育相关教学内容，进行职业
启蒙、职业认知、职业体验，开
展职业规划指导、劳动教育
……”

周浩认为，每个人都具有不
同潜能，理想的教育应因材施
教，帮助孩子更早发现和培养属
于自己的潜能。

11年前“弃北大读技校”的学霸
现状如何？
当年的“吃螃蟹”者
又有着怎样的“职教观”？

11年前，周浩从北
京大学退学、转至技工
学校就读，轰动一时，成
为职教史上的一个标志
性事件。

11年后，在职业教
育的讨论热度仍在持续
的时代背景下，当年的
“吃螃蟹”者又有着怎样
的“职教观”？记者近日
直接对话周浩，追问他
在职教之路上的思考。

鼓励员工
“谈谈情，说说爱”

这家公司“5·20”
带薪放假一天

在周浩看来，平等的法律地
位是好的开始，但要实现事实上
的平等，依然任重道远。

职 业 教 育 究 竟 如 何“ 破
局”？他不止一次思考过这个问
题，也认同北京市工业技师学院
原院长童华强的观点——当务
之急，是在工学一体化课程体系
建设和师资培养等“内涵”上发
力。

2017年，童华强离开技师学
院，创办教育咨询公司，希望帮
助更多职校提出改革之策。
2019年，周浩也加入该公司，从

职校老师转型为“职校老师的老
师”。

通过研究国内外专业、去企
业调研访谈、组织专家访谈会，
他们帮助职校老师一步步梳理
工作任务关键点和技能提升点，
构建一体化课程体系，“通常一
个专业要做三年，才能形成系统
体系。一套方案数百万字，要反
复打磨数易其稿。”

开展教育咨询项目后，“一
些老师成长很快，学校也快速发
展。大家能看到，这几年有些职
校开始‘冒’出来了。”对此，周浩

感到欣慰。
而在提升教学质量之外，社

会观念的改变则仍需时日。
“理想的教育，应更多按照

孩子的天性与潜能培养人才，而
非简单依据成绩分流。”周浩说，
要让学生拥有在不同教育轨道
上自由切换的可能性，令普通教
育和职业教育真正融通。

周浩觉得，每个人都有最适
合自己的道路。他也在一条“少
有人走的路”上，逐渐找到属于
自己的人生意义，以及自己在时
代中的位置。 （据新华社）

教育部2021年数据显示，
近5年职业学校毕业生就业率持
续保持高位水平。不过不少人
认为，职校生就业率虽然很高，
但不容易找到“体面”的工作；与
普校生相比，未来发展也会面临
更多瓶颈、更高门槛。

从普通教育转至职业教育
体系的周浩，对此也有切身体
会。

2014 年，从技师学院毕业
后，周浩选择留校任教。

周浩注意到，长期以来，一
些用人单位更重视外在学历，
而非岗位与能力的匹配度。为
了有更好看的学历，不少中职
学生选择继续读高职和硕士。
职校学生毕业后，也面临薪资
待遇上的落差。一些学生会直
接问他：“数控机床维修这么

难、这么苦，我们好不容易学会
了，为啥每个月还是只能挣几
千块钱？”“作为高技能人才，为
什么收入达不到中层管理人员
水平？”……

甚至他自己，也会遭遇职场
“天花板”——随着学校发展壮
大，教师中有越来越多硕士、博
士，无论是评职称还是晋升，周
浩的学历都没有优势。

如何看待自己的选择？

平等之路还有多远？
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随着今年的“5·20”越来越近，近日，
一张《关于2022年520放假的通知》在网
上流传。《通知》称：“在520到来之际，公
司研究决定，5月20日后台员工带薪放假
1天，谈谈情，说说爱，造造娃。”

网传文件是否真实？记者通过邮件
和电话的形式对天地壹号进行求证，均得
到回应称消息属实。

有网友在社交平台上表示羡慕，称天
地壹号是“别人家的公司”。“5·20不仅放
假还带薪休假……”

公开资料显示，天地壹号主营业务为
研发、生产、销售醋饮料及其他饮料，于
1997年注册商标，旗下最广为人知的产
品是苹果醋。

此外有意思的是，天地壹号的创始人
陈生，除了苹果醋产品，最为外界熟知的
则是他的养猪产业，因毕业于北京大学，
当年以“北大才子卖猪肉”所引起的各种
轰动效应，令陈生的“把猪肉卖到北大水
平”而一炮走红，也因此有了“北大猪肉
佬”的称号。

事实上，这并非首次有企业以“带薪
假、生育补贴”等形式鼓励生育。此前，A
股上市公司大北农就曾发布一份“鼓励优
育方案”，并宣布自2022年1月1日起执
行。

据每日经济新闻此前报道，大北农推
出的鼓励优育方案主要为：第一胎奖励3
万元，第二胎奖励6万元，第三胎奖励9
万元。产假方面，第一胎在国家标准上加
1个月，第二胎加3个月，第三胎产假达
12个月。

据钱江晚报报道，绿城集团创始人宋
卫平，年初在绿城服务集团的年会上发表
了鼓励优生优育的讲话，宋卫平说：“双胞
胎我们全包，未来10年之内，只要是绿城
服务集团的员工，以母亲为单位，只要能
生出双胞胎来，只要人在公司一年，她孩
子的教育费用，就是学费或者说是其他做
一个比较严格的界定，餐费可能就要自己
出，比方说育华学校里边，要交7万块钱8
万块钱，这个钱公司给出。”

（每日经济新闻）


